



# Katholische Kirche im WDR

Katholisches Rundfunkreferat beim WDR  
Wallrafplatz 7  
50667 Köln  
Tel. 0221 / 91 29 781  
Fax 0221 / 27 84 74 06  
www.kirche-im-wdr.de  
E-Mail: info@katholisches-rundfunkreferat.de

Die Text-Rechte liegen bei den Autoren und beim Katholischen Rundfunkreferat. Verwendung nur zum privaten Gebrauch!

Kirche in WDR 3 | 14.02.2024 07:50 Uhr | Bastian Rütten

## Aschermittwoch

Man soll ja die Feste feiern, wie sie fallen... sagt zumindest das Sprichwort. Wobei... "feiern"? Beim heutigen Aschermittwoch kommt mir das Wort nur schwer über die Lippen. Von Kindesbeinen an ist heute für mich ja eher mit dem "Ende der Freude" verbunden. Karneval ist vorbei, die Fastenzeit beginnt. Es geht um Umkehr und ja... auch um das wirklich ungemütliche Thema der eigenen Endlichkeit. Das feierst du irgendwie nicht. Zugleich aber ist heute auch der 14. Februar und damit der Valentinstag. Am 14. Februar im Jahr 268 starb nämlich der Heilige Valentin den Märtyrertod. Warum das so war?

Es war sein Widerstand gegen ein Verbot, das durch Kaiser Claudius Gothicus ausgesprochen wurde, welches Soldaten untersagte zu heiraten. Valentin hatte aber ein großes Herz für die Liebenden und traute die Paare trotz dieses Verbotes... und er tat das heimlich. Bis er eben aufflog. Ob man diesen Todestag feiern kann? Da bin ich mir sehr unsicher. Wohl aber feiern wir in unseren Kirchen in den letzten Jahren immer wieder an diesem Tag Segnungsgottesdienst für Menschen, die sich lieben. Normaler Weise... Heute aber, da ist das irgendwie anders. Heute ist Aschermittwoch und die Stimmung ist doch etwas gedrückter. In den Kirchen versammeln sich die Menschen und lassen sich aus Asche ein Kreuz auf die Stirn malen. Auf diesen Kopf wird auch ein Satz zugesagt, der es in sich hat: "Bedenke Mensch, dass du Staub bist und zum Staub kehrst du zurück!". Puh! Feierliche Stimmung sieht anders aus, oder?

Vor einigen Tagen hat ein Freund von mir einen Beitrag auf Facebook gepostet. Dort stand: "Wenn der Valentinstag auf den Aschermittwoch fällt...". Darunter ein Bild: Eine Hand zeichnet mit Asche auf eine Stirn. Aber – und jetzt kommts – kein Aschekreuz, sondern ein Herz. Das hat mich irgendwie gepackt. Was für eine Botschaft. Wenn ich an Situationen denke, in denen ich mir Umkehr verordnet habe, dann hat die Schiefelage da nicht selten an einem Mangel an Liebe gelegen. Und dann denk ich an das Lied "Hoffnungsmaschine" der Band "Erdmöbel". Da heißt es: "Steht auf deiner Liste oben die Liebe, lass da als zweites stehen: ?Steh auf?". Und drittens: 'ein Jeder ist verantwortlich!'. Vielleicht musste es ja so kommen, dass der Valentinstag mal auf den Aschermittwoch fällt. Jetzt kann beides noch mal neu und auch zusammen gedacht werden: Umkehr hat unglaublich viel mit Liebe zu tun. Zu mir und zu den Menschen um mich herum. Und diese Liebe "steht ganz oben" auf der Liste. Ohne sie geht nix! Bringt aber alles nichts, wenn man nicht aufsteht und sich ganz persönlich dafür verantwortlich fühlt das auch zu leben. Finde ich zumindest.

Man soll die Feste feiern wie sie fallen. Also feiern wir heute den Aschermittwoch und auch, dass Umkehr möglich ist. Feiern wir den Heiligen Valentin und sein großes Herz für die Liebe aller Menschen. Und dass auf jeder Liebe und jeder Umkehr Gottes Segen liegt... das ist "festlich". Aus der Wallfahrtsstadt Kvelaer wünsche ich Ihnen einen solchen, festlichen Tag.

Ihr Bastian Rütten